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香港特區行政長官李家超早前率領香港和內地商

貿代表團前往卡塔爾及科威特訪問，取得豐碩成果。隨

團的香港特區政府財政司副司長黃偉綸在香港文匯報以

《中東市場潛力巨大 深化合作展港優勢》為題撰文，形

容是次中東之行為香港掀開「引進來、走出去」的新篇

章，展示香港與內地優勢互補，以協同效應開拓更多商

機，為中東以及世界提供全方位供應鏈服務。行程中，

很多代表反映此行令他們加深理解香港作為「超級聯繫

人」和「超級增值人」的重要價值。他強調，特區政府

會繼續擔當好香港作為「一帶一路」功能平台的角色，

為國家的高質量發展作出貢獻。

�������� 三目標達成開拓商機三目標達成開拓商機
貢獻國家高質量發展貢獻國家高質量發展

香港文匯報訊（記者 費
小燁）早前隨香港特區行政
長官李家超訪問中東的代表
團成員、香港數碼港主席陳
細明昨日表示，此行不僅成
功促進香港與中東地區在貿
易、投資推廣、金融服務與
創新科技等領域的交流，進
一步凸顯香港作為「超級聯
繫人」及「超級增值人」的
關鍵角色，亦加強了內地、
香港與中東三地在合作政策
方針下，經貿、金融，以至創新科技生
態圈建設等方面的互通，進一步帶動
「一帶一路」地區之間的交流。
代表團在卡塔爾及科威特訪問期間，先
後拜會當地多個政府部門及商貿機構，了
解當地貿易、金融及創科等方面的最新發
展，並展示香港在推動數字經濟及創科合
作方面的優勢。陳細明表示，中東地區經
濟發展勢頭良好，政商界別均展現謀求發
展的決心，並具備策略及資源推動全方位
發展，在金融、新型工業、創科、智慧城
市建設等廣泛領域，均為香港企業帶來多
元而龐大的商機。
他表示，香港數碼港作為香港數字科
技樞紐及創科培育基地，致力推動初創
企業走向國際，同時吸引領先企業來港
發展，以鞏固香港作為國際創科樞紐的
重要地位，「數碼港擁有全港最具規模
的金融科技社群，積極探索與中東的合
作機遇，以助力香港發揮金融服務產業
優勢。」

陳細明強調，數碼港將繼續發揮香港
作為「超級聯繫人」與「超級增值人」
的角色，為內地及香港初創企業融入
「一帶一路」及國際市場奠定堅實基
礎，同時積極引進中東企業落戶香港、
內地以至東南亞。

8間港企參與創科展
為配合國家以至特區政府積極開拓中
東巿場的政策方針，數碼港於本月12日
至16日率領由16間金融科技初創企業組
成的代表團出訪阿拉伯聯合酋長國迪拜
及阿布扎比，參與迪拜金融科技峰會，
並在兩地出席多場重要會議及業界活
動，展示香港科技公司實力，同時引領
初創發掘中東市場的潛力及發展機遇。
隨團的數碼港科技企業中，有8間於投資
推廣署設立的香港展館內參展，向國際
市場展示香港金融科技、財富管理、數
字支付及虛擬資產管理等領域的創新技
術及其應用。
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●數碼港率領由16 間金融科技初創企業組成的代表團，
於本月12日至16日出訪阿聯酋迪拜及阿布扎比，參與迪
拜金融科技峰會並出席多場會議及業界活動。數碼港供圖

江蘇路宜：隨團有助工業園招商
香港文匯報訊 隨香港特區商貿代表團訪問中東的內
地企業代表、江蘇路宜投資董事長尹海杰昨日在接受
電台訪問時表示，代表團在行程間促成的59份合作備
忘錄及聲明中，江蘇路宜投資便簽署了3份備忘錄，
對象包括卡塔爾開發銀行、「一帶一路」總商會及內
地企業，內容涉及金融合作；更好聯動香港與內地企
業到當地考察訪問，建立新的雙向交流平台，以及與
企業就產業園開發及規劃有戰略合作。他形容此行收
穫大，並指在行政長官李家超
帶領下出訪，有助擴大朋友圈
並打通金融方面的支持。
江蘇路宜投資已在卡塔爾設
立中卡路宜工業園，可容納逾
400間企業進駐，是中央和卡塔
爾政府支持的項目。尹海杰介
紹，該工業園主要分3期建設，
總規劃3平方公里，預計5年完
成開發。他希望今次出訪能藉
助香港平台，打通對內地企業

的相關支持，有利該公司擴大朋友圈，為園區招商引
資帶來更廣闊渠道及資源。
曾在卡塔爾生活十多年的尹海杰表示，過往在卡塔
爾發展曾遇到困難，包括當地不會向外國人出租土
地，即使租賃當地廠房價錢亦很貴、出境需要擔保人
協助等。他期望透過工業園平台向企業分享過往經
驗，讓他們少交「學費」，亦希望把在當地的發展模
式擴至其他地區。

中美貿易戰近日降溫，兩國
大幅降低關稅，尹海杰相信這
只是暫時性、戰術性的緩衝，
並強調無懼與美國競爭中東機
遇，「中國的產業鏈及製造業
是全世界最完整及最強，即使
美國企業到當地發展，相信競
爭力不及中國企業，亦不擔心
中東減少對中國企業的投資，
因為它們一早規劃好如何使用
資金。」

許正宇：卡科兩國商界有興趣投資亞洲
香港文匯報訊（記者 周紹基）特區政府財經事務及
庫務局局長許正宇昨日在一公開活動後回應出訪卡塔
爾和科威特的成果時表示，兩國的商界人士對投資亞
洲很有興趣，特別是香港作為一個跳板，可以讓他們
有很多投資渠道和機會；而內地和香港的企業更可以
協助他們在其他經濟領域上有更多擴展的空間。
許正宇表示，此行無論是卡塔爾還是科威特，都看
到有不同的機會可以帶給香港。首先是他們對投資亞
洲都很有興趣，香港作為一個跳板，可以讓他們有很

多投資渠道和機會，從而令本地巿場也有越來越多機
會。
在實體經濟方面，今次特區政府的中東訪問團中，

除了一眾特區政府官員外，本地企業、內地企業的代
表同樣有隨團到當地，了解到很多中東國家都希望能
在石油經濟以外，發展更多元化產業。這些企業能帶
給這些國家科技或業務方案，正正可幫助他們在石油
以外的其他經濟領域上有更多擴展空間，「實體經濟
也好，都可為雙邊帶來不同的機會。」

●江蘇路宜投資董事長尹海杰（左一）隨特首
訪問卡科兩國。

●行政長官李家超（左二）5月14日在科威特與
科威特直接投資促進局代表會面，了解當地在招
商引資方面的策略和成果。

●行政長官李家超（左）5月11日在卡塔爾與卡塔爾埃米爾（國家元
首）Tamim bin Hamad Al Thani（右）會面。

●行政長官李家超（左）5月13日在科威特與科威特埃米爾（國家
元首）Meshal Al-Ahmad Al-Jaber Al-Sabah（右）會面。

●香港特區行政長官李家超（前排左三）5月12日在卡塔爾與卡
塔爾工商會舉行會議，前排左四為黃偉綸。

黃偉綸文章全文如下：
剛過去的一周，行政長官李家超率領商貿代表團
前往卡塔爾和科威特兩個中東國家進行訪問，我有
幸參與。今次特區代表團的商貿代表有50多人，
除了香港工商專業領袖，亦首次加入內地企業領
袖，體現了香港與內地攜手共建「一帶一路」倡議
的目標及決心。代表團此行有三個目的，首先是進
一步建立特區政府與卡塔爾政府和科威特政府之間
的關係；第二是開拓合作領域；第三是交朋友，擴
大朋友圈。

五日走訪兩國 行程緊湊
行政長官繼2023年後，任內第二度出訪中東，

除了反映中東市場的巨大潛力，亦充分顯示香港在
「一國兩制」下內聯外通的獨特優勢，以及作為
「超級聯繫人」和「超級增值人」的重要角色。是
次中東之行，為香港掀開「引進來、走出去」的新
篇章，展示香港與內地優勢互補，以協同效應開拓
更多商機，為中東以及世界提供全方位供應鏈服
務。
特區代表團5天內到訪卡塔爾和科威特兩國，行
程非常緊湊，成果亦非常豐碩。除了進一步推進特
區政府與卡塔爾政府和科威特政府之間的關係，建
立合作共識，亦達成了共59項合作備忘錄和協
議，涵蓋政府、商界及公營機構間有關經貿、投
資、金融服務、科技、法律、貨物通關與流動、航
空、專上教育等範疇。
今次特區代表團得到卡塔爾和科威特兩國的高度
重視和高規格接待：行政長官分別與兩國國家元
首、政府領導及高層官員進行會面，政府代表在科
威特更獲安排入住皇宮——白楊宮，而政府代表連
同所有企業代表亦獲邀到皇宮內進行午宴交流。
代表團出訪期間，與兩國的商界領袖和業界代表

進行多場圓桌會議和會面，包括卡塔爾工商會
（Qatar Chamber of Commerce and Industry）、
卡塔爾商人協會（Qatar Businessmen Associa-
tion）、科威特工商會（Kuwait Chamber of Com-
merce and Industry），以及大型企業如Bukham-
seen Group Holding、Zain Group等。代表團亦與
卡塔爾金融中心、卡塔爾開發銀行，以及科威特直
接投資促進局舉行會議，了解兩國的未來發展目標
和方向，讓香港商界和內地企業更了解兩國的經濟
前景和發展機會，有助「拓商機、覓投資」。

廣交兩國朋友 收穫滿滿
特區代表團透過多場的會議和參觀行程，加深與

當地政商界人士的交流和認識，同時亦讓特區政府
和商界代表親身推廣香港，說好香港故事。除了達
成11項政府間的合作框架協議，商界及公營機構
亦簽下48份合作協議和意向書，當中有兩份協議
由內地與卡塔爾企業達成，提供對金融服務和高端
製造業的支持；一份協議由內地創科企業與科威特
直接投資促進局達成；更有一份由香港、內地、卡
塔爾三方共同簽署的意向書，就金融科技推進合
作，進一步鞏固大家的合作基礎。可見今次出訪成

功擴闊了香港和內地的中東朋友圈，也為香港和內
地企業聯手拓展海外市場提供非常好的示範作用。
五日的行程，除了連場的會議及交流會外，特區

代表團亦獲安排參觀兩國的著名文化地標，包括卡
塔爾國家博物館、實地考察盧賽爾市（Lusail
City），以及科威特的Sheikh Abdullah Al Salem文
化中心等。此外，代表團在卡塔爾哈馬德國際機場
考察了由一間在香港設立國際總部的內地科技企業
所設計及試驗的自動駕駛巴士。相關項目已在香港
國際機場使用，是首個在中東機場應用的自動駕駛
項目，展示香港協助企業推廣科技研發產品到國際
市場的「展覽廳」作用。

香港與內地優勢互補 協同發展
今次隨團訪問中東的20多位內地企業家分別來
自浙江、福建、廣東、江蘇、北京、上海和湖北。
它們的業務涵蓋金融、貿易、創科、運輸物流等不
同範疇。參與代表團的內地企業認為，今次出訪成
果超出預期，不僅讓他們更深入了解中東市場，親
身去探究發展的機會，更重要的是與當地商界代表
直接交流，更深入和準確了解當地實際情況和發展
趨勢。很多代表向我們反映行程中的所見所聞令他
們加深理解香港作為「超級聯繫人」和「超級增值
人」的重要價值，合作不只在大中華地區，可以一
同走得更遠更廣。
正如行政長官在總結訪問行程時表示，這次中東

之行成功推動六方面成果，包括（一）進一步推進
特區政府與卡塔爾政府和科威特政府之間的關係，
建立合作共識；（二）達成了共59項合作備忘錄
和協議，奠定多元基礎；（三）發揮香港在「一國
兩制」下內聯外通的優勢，深化國際交往合作，展
現香港和內地優勢互補的協同效應力量；（四）進
一步建立與海合會國家的關係，開拓更大商機；

（五）加深相互了解，強化商貿網絡，以及（六）
進一步推進與海合會國家的人文交流。

共建「一帶一路」合作共贏
香港是共建「一帶一路」的積極參與者、貢獻者

及受益者，而中東地區是「一帶一路」倡議的其中
一個重要地區。卡塔爾和科威特都是中東經濟蓬勃
和增長快速的國家。卡塔爾的人均GDP（本地生
產總值）是海灣阿拉伯國家合作委員會（海合會）
國家之中最高，亦是中東的重要航空樞紐之一。科
威特則是海合會的輪值主席國，人均GDP在海合
會國家中排名第三，擁有的主權基金是全球資產總
值最高之一。這次行政長官率團到訪卡塔爾和科威
特兩國，達成及宣布多項合作，有助進一步促進香
港與中東地區全方位多領域的合作共贏，為長遠交
流合作締造更穩固根基。
在國際政經格局變幻莫測的時代，香港作為零關
稅自由港，我們安全和穩定的投資環境、國際化的
金融體系、成熟的專業服務和廣泛的全球網絡，加
上「背靠祖國，聯通世界」的獨特優勢，都為香港
在中東國家帶來發展機遇。而中東國家近年着力推
動多元經濟發展，卡塔爾和科威特就分別提出了
「卡塔爾2030國家願景」規劃及「科威特2035願
景」計劃，為它們國家的經濟和社會未來發展訂定
目標。行政長官是次出訪無疑是為卡塔爾和科威特
帶來投資和合作的新機遇。
特區政府會繼續通過多元措施深化與中東地區
「一帶一路」國家的合作，協助香港和內地企業及
專業服務拓展更廣泛商機，擔當好香港作為「一帶
一路」功能平台的角色，致力發揮「超級聯繫人」
和「超級增值人」作用。香港要致力發揮「一國兩
制」下的獨特優勢，突破地緣政治複雜多變的挑
戰，為國家的高質量發展作出貢獻。


